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Il giorno 27 febbraio 2023 si è tenuta in modalità telematica, attraverso il link meet.google.com/pgc-rmwj-

ztw, la riunione del Consiglio del Corso di studi in Scienze della comunicazione (L20), con il seguente ordine 

del giorno: 

 

1. Comunicazioni 
2. Relazione NdV: discussione 
3. Relazione CPDS Dip. Scienze della comunicazione: discussione 
4. Offerta didattica 2023/24: discussione ed eventuali provvedimenti 
5. Matrice di Tuning: discussione ed eventuali provvedimenti 
6. Varie ed eventuali 
 

Lo schema seguente riporta la situazione delle presenze e delle assenze dei convocati: 

 

Docente/studente Presente Assente 

giustificato 

Assente 

Pedaci Marcello (Presidente) x   

Antolini Fabrizio x   

Besutti Paola x   

Braga Adolfo x   

Corsi Christian  x  

Cocco Emilio x   

Coen Paolo  x  

D'Autilia Gabriele x   

Di Bartolomeo Daniele x   

Di Giannatale Fabio x   

Fazio Davide  x  

Formisani Antonella  x  

Giannini Massimo Carlo   x  

Mascella Raffaele x   

Mazzonis Querciolo x   

Paduano Ivan x   

Palmiero Massimiliano x   

Papa Armando   x  

Pelusi Danilo x   

Piccolo Rossana  x  

Prencipe Antonio x   

Sangiovanni Andrea x   
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Sciannella Lucia X   

Spitilli Gianfranco  x   

Terrusi Leonardo   x  

Traini Stefano  x   

Zocchi Angela Maria x   

Agresta Silvia (studentessa) x   

Brogneri Cinzia (studentessa)  x  

Colleluori Mariarita (studentessa) x   

De Fusco Daniele (studente) x   

Galasso Giorgia (studentessa)  x  

Peroni Paolo (studente)  x  

 

Presiede il Prof. Marcello Pedaci, Presidente del CdS. Il Presidente, constatata la congruità del numero legale, 

apre la riunione alle ore 15.05. Assume le funzioni di segretario verbalizzante il Prof. Querciolo Mazzonis. 

 

1. Comunicazioni 

Il Presidente: 

● comunica che, come deciso nel Consiglio di CdS del 10/10/2022, ha incontrato gli studenti del I anno in 

aula una seconda volta, il 29/11/2022, durante la lezione di Storia e società dell’età contemporanea per 

approfondire le informazioni su alcuni servizi, tra cui il tutorato, e per discutere del ruolo degli studenti 

nel processo di assicurazione della qualità della didattica. 

● comunica che ha provveduto ad attribuire i tutor agli studenti del I anno; tali studenti sono stati informati 

attraverso un’email spedita dal Presidente; inoltre ha inviato comunicazione ai rappresentanti degli 

studenti e agli uffici del Dipartimento di Scienze della comunicazione perché procedano alla 

pubblicazione degli elenchi, in modo da rafforzare la comunicazione al riguardo. 

● comunica che ha acquisito dall’Ufficio Offerta formativa e dall’Ufficio Statistico e Parametri Informatizzati 

per la Didattica dell’Università di Teramo i dati riguardanti gli studenti che risultavano iscritti nel 2021/22 

e che non risultano iscritti nel 2022/23, dunque degli studenti che hanno abbandonato il Cds. Dopo una 

prima analisi dei dati, ha provveduto a mandare una email a tali studenti, in particolare a quelli che 

nell’a.a. precedente erano iscritti al I o al II anno, al fine di comprendere le ragioni della non iscrizione e 

valutare possibili azioni per agevolare la re-iscrizione e la continuazione del percorso formativo. Le 

risposte ottenute saranno valutate dalla Commissione AQ e poi discusse in un Consiglio di CdS. 

● comunica che, in riferimento al bando per i percorsi di eccellenza, sono pervenute solo 2 candidature; la 

Commissione AQ approfondirà le ragioni della bassa partecipazione alla selezione. Intanto la 

Commissione per il PDE del CdS, nominata con Decreto del Direttore n. 10 del 03/02/2023, dopo aver 

valutato i titoli, il giorno 1° marzo svolgerà i colloqui volti a valutare attitudine e motivazioni dei candidati. 

Ringrazia quindi i componenti di tale commissione. 

● ricorda che il 3 marzo comincerà un ciclo di seminari, rivolto ai docenti dell’Ateneo, su qualità e 

innovazione didattica. Sottolinea l’importanza della formazione su tali argomenti e Invita quindi tutte/i a 

partecipare. 

● comunica che il Direttore ha chiesto di prevedere entro il 13 marzo una discussione del Consiglio di CdS 

sui fabbisogni per la programmazione 2023-25; considerata l’importanza del tema, è necessaria una 
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nuova convocazione in tempi stretti; in tale occasione cercherà di portare in discussione anche altre 

questioni, tra le quali l’offerta didattica erogata e programmata e i risultati della rilevazione OPIS. In 

merito a quest’ultimi, nota che non sono ancora arrivati i dati aggregati. 

 

2. Relazione NdV: discussione 

Il Presidente illustra la Relazione annuale 2022 del Nucleo di Valutazione. Tale documento – osserva – fa 

emergere ancora una volta il problema degli abbandoni. Si tratta di una questione già ampiamente discussa 

nel CdS e sulla quale si stanno realizzando varie azioni. Per altro va considerato che i dati più recenti analizzati 

dal NdV riguardano l’a.a. 2020/21. Di particolare interesse – sostiene il Presidente – è tuttavia il “rapporto di 

efficacia”, basato su tre indicatori che considerano esiti positivi (laureati con al più̀ un anno di ritardo) e esiti 

negativi (abbandoni e laureati in forte ritardo) del corso di studi. Tale rapporto, per il CdS in Scienze della 

comunicazione, ha un valore prossimo all’unità (0,94); ciò nonostante va monitorato con molta attenzione, 

trovandosi al limite dell’area che evidenzia criticità. Il Presidente chiede se ci sono interventi. Non essendoci 

interventi, passa al punto successivo. 

 

3.Relazione CPDS Dip. Scienze della comunicazione: discussione 

Il Presidente illustra la Relazione annuale 2022 della Commissione paritetica docenti-studenti del 

Dipartimento di Scienze della comunicazione, soffermandosi sulle criticità evidenziate e sulle proposte di 

azioni di miglioramento. Il Prof. Pedaci chiede quindi di intervenire al Prof. Pelusi, Presidente della CPDS, il 

quale sottolinea ulteriormente il problema degli abbandoni.  

Riprende la parola il Prof. Pedaci, che esprime apprezzamento per il lavoro della CPDS, che – sostiene – è 

sempre utile per migliorare la qualità dei corsi di studio. Afferma quindi che la Commissione AQ del CdS 

comincerà da subito a discutere proposte di azioni per affrontare le criticità menzionate. Tuttavia, si impegna 

subito a organizzare con i componenti del Gruppo di lavoro per l’armonizzazione della didattica un controllo 

dei carichi didattici, dei materiali, ecc. e nondimeno dei programmi. Inoltre, si impegna a verificare con gli 

uffici i problemi relativi agli insegnamenti a scelta. Osserva infine che su abbandoni, internazionalizzazione e 

workshop il CdS ha già approvato e ha già realizzato o sta realizzando alcune azioni. 

Prende la parola Paola Besutti che si complimenta con il Presidente del CdS per i buoni risultati che emergono 

dalle relazioni. Sottolinea altresì che gli studenti dovrebbero abituarsi ad usare il Course Catalogue – e non 

solamente la piattaforma e-learning. Infatti le informazioni ufficiali dei programmi si trovano sul Course 

Catalogue e ciò andrebbe enfatizzato con i rappresentanti degli studenti. Il Presidente è d’accordo. 

 

4. Offerta didattica 2023/24: discussione ed eventuali provvedimenti 

Il Presidente spiega che, per l’a.a. 2023/24, non intende proporre modifiche sostanziali all’offerta didattica 

programmata. In merito all’offerta didattica erogata intende invece proporre alcune modifiche; innanzitutto 

agli insegnamenti a scelta. A tal proposito, afferma che ha concordato con il Prof. Papa e la Prof.ssa Piccolo 

la sostituzione di “Tecniche di vendita” e “Comunicazione digitale ed event marketing” con “Retail marketing” 

e “Influencer e social media marketing”, in modo da prevedere insegnamenti che offrano competenze e 

abilità più funzionali agli obiettivi formativi e agli sbocchi professionali dei laureati del CdS, considerati i 

cambiamenti nell’ambito della comunicazione. Inoltre – continua il Presidente – sta valutando con il Prof. Di 

Bartolomeo la sostituzione di “Storia, memoria e comunicazione” con altro insegnamento a scelta, in 

particolare sta valutando la sua proposta di un corso riguardante Storia della moda. Interviene il Prof. Di 
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Bartolomeo che osserva che il corso incontra gli interessi degli studenti. La Prof. Besutti suggerisce che il 

corso sulla moda sarebbe particolarmente adatto per il CdS DAMS e pertanto propone di ripensare a tale 

cambiamento. Il Presidente si dice favorevole a un approfondimento sulla questione, anche con un confronto 

con il Presidente del CdS DAMS, Prof. Coen. Interviene il Prof. Antolini che propone di inserire un 

insegnamento a scelta su argomenti di statistica. Il Presidente risponde che occorre discuterne in modo più 

approfondito, invitando il collega a un incontro per un confronto sul tema. 

Il Presidente afferma che, sentito il collega Prof. Braga e gli altri sociologi del Dipartimento, sta verificando 

poi la possibilità di attribuire l’insegnamento “Sociologia dei processi culturali e comunicativi”, SSD SPS/08, 

al Prof. Strizzolo del Dipartimento di Scienze Politiche, che appartiene a quel settore scientifico disciplinare.  

Inoltre, afferma che entreranno nel CdS, altri docenti, tra cui: Marco Betti, a cui sarà attribuito 

“Comunicazione organizzativa” e/o altro insegnamento a scelta relativo ai temi della digitalizzazione; 

Marianna Boero, a cui sarà attribuito “Semiotica dei nuovi media”; Romina Eramo, a cui sarà attribuito 

“Nuove tecnologie ICT”; Francesca Vaccarelli, a cui sarà attribuito “English for publishing professionals”. 

In merito ai semestri dei vari insegnamenti, il Presidente afferma che, vorrebbe mantenere la stessa 

distribuzione dell’anno accademico in corso. Invita quindi a comunicargli entro la settimana eventuali 

richieste di cambiamento, di cui valuterà, nell’ambito della Commissione AQ, opportunità e fattibilità. 

Prende la parola la Prof. Sciannella evidenziando che i calendari delle lezioni del secondo semestre non sono 

stati condivisi e che ciò ha creato la necessità di azioni correttive da parte dei docenti. Sollecita il Presidente 

a reintrodurre tale condivisione e a promuovere tale pratica con gli altri Presidenti. Il Prof. Pedaci chiarisce 

che per il secondo semestre i calendari sono stati elaborati dal Servizio Supporto qualità e didattica del 

Dipartimento; si impegna quindi a portare tale questione al Direttore, aggiungendo che proporrà anche di 

anticipare i tempi di elaborazione dei calendari delle lezioni, in modo che si abbia più tempo anche per una 

condivisione. La Prof. Besutti sottolinea che i calendari in realtà sono stati preparati presto, si sono dovuti 

però modificare per le nuove indicazioni in merito da parte dell’Ateneo. Il Prof. Antolini ribadisce che 

comunque i calendari delle lezioni vanno condivisi. 

 

5. Matrice di Tuning: discussione ed eventuali provvedimenti 

Il Presidente riferisce che nella riunione della Consulta dei Presidenti di CdS dell’11 gennaio 2023 si è discusso 

della Matrice di Tuning, quale strumento per verificare che i risultati di apprendimento, ossia quello che ci si 

aspetta che uno studente conosca, comprenda e sia in grado di dimostrare al termine del percorso di studio, 

siano raggiungibili con il contributo degli insegnamenti previsti dal piano di studio. Il Prof. Pedaci afferma che 

la matrice appare uno strumento utile e che la Commissione AQ intende elaborarla, sia pure nella sua 

versione base. Ne presenta quindi una bozza e le modalità di compilazione, invitando tutti a collaborare per 

gli insegnamenti di cui si è titolari. Chiede di inviare eventuali commenti sulla bozza presentata entro due 

giorni, dopodiché procederà a condividerla via email e nella cartella Google drive del Cds. Il Prof. Sangiovanni 

e poi il Prof. D’Autilia chiedono chiarimenti, notando che i docenti hanno già organizzato i corsi per 

raggiungere gli obiettivi fissati nella SUA-CdS. Il Prof. Pedaci chiarisce il senso dello strumento, quale base per 

valutare eventuali modifiche nei prossimi a.a. 

 

6. Varie ed eventuali 

Interviene la rappresentante degli studenti Silvia Agresta chiedendo se è possibile avere più informazioni su 

obiettivi e contenuti dei workshop. La Prof. Besutti propone di inserire sulle pagine web istituzionali una 

breve descrizione di ciascun workshop. Il Presidente accoglie la proposta e si impegna a fornire agli uffici del 
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Dipartimento tale descrizione in tempi brevissimi, ma anche a inviarla a tutti i rappresentanti in modo che 

possano diffonderla tra tutti gli studenti. Si dice inoltre disponibile a incontri informativi.  

La Prof. Besutti riporta che alcuni studenti del CdS vorrebbero seguire i webinar su “Le professioni dei media, 

delle arti e della cultura” organizzati dal Presidente e da alcuni docenti del CdS LM65, sostenendo che 

l’eventuale frequenza non può però portare al riconoscimento di CFU. Interviene il Prof. D’Autilia che si dice 

d’accordo. Il Presidente si impegna a confrontarsi con il Direttore del Dipartimento e la Prof. Acconci, 

Presidente del CdS LM65, per verificare le possibili soluzioni. 

Il Prof. Paduano si dice disponibile a un confronto con il docente del workshop Grafica, per una migliore 

armonizzazione tra quest’ultimo e il suo insegnamento. Il Presidente è d’accordo e si impegna a organizzare 

tale confronto. 

Il Prof. Mascella comunica che lui e il Prof. Traini intendono organizzare alcune lezioni interdisciplinari (LADI) 

sul tema delle fake news, in parallelo nei loro corsi, come già hanno fatto lo scorso a.a.. Il Prof. Pedaci esprime 

apprezzamento per l’iniziativa, invita quindi il Prof. Mascella a comunicargli le date di tali lezioni. Inoltre, 

ribadendo l’importanza delle lezioni interdisciplinari, invita tutti a organizzarne, dandone sempre 

comunicazione al Presidente. 

 

Non essendovi altri argomenti da trattare all’ordine del giorno e nessuno più chiedendo la parola, il 

Presidente, alle ore 16.00, dichiara sciolta la seduta. 

 

Il Presidente    

Prof. Marcello Pedaci 

Il Segretario Verbalizzante 

Prof. Querciolo Mazzonis 

 

 

 

 

 

 

 

 

 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 


